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Apresentação 

O presente documento diz respeito ao Relatório de Atividades 04, 

produzido na Etapa 4 do processo de elaboração do Plano de Mobilidade 

Urbana de Colombo, decorrente do Contrato n.º 158/2022, celebrado no 

dia 04 de abril de 2022, supervisionado pelo PARANACIDADE. 

Sua organização está estruturada de forma a atender às solicitações 

presentes no Termo de Referência (TR) que orienta a elaboração do Plano 

de Mobilidade Urbana de Colombo (PMU). Seu conteúdo versa sobre os 

eventos da Etapa 4, seus registros fotográficos, memórias e listas de 

presença. 
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 Síntese de Eventos 

O quadro abaixo sintetiza todos os eventos da Etapa 3 — Diretrizes e Propostas para o 

Plano de Mobilidade Urbana de Colombo. 

Quadro 1 — Síntese de Eventos da Etapa 3 

Etapa Data 

Reunião Técnica de Capacitação 3 03/04/2023 

Reunião de Alinhamento 1 25/04/2023 

Reunião de Alinhamento 02 — AMEP 04/05/2023 

Reunião de Alinhamento 03 — AMEP e Prefeitura de Pinhais 17/05/2023 

Reunião Técnica 6 — Preparação da 4ª Audiência Pública 19/05/2023 

4ª Audiência Pública 30/05/2023 

Reunião Técnica 7 — Consolidação 20/06/2023 

Fonte: URBTEC™  (2023), com base no Termo de Referência para elaboração do Plano. 
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 Reunião Técnica de Capacitação 3 

Data: 03/03/2023 

Horário: 15:00 – 17:00 

Local: PARANACIDADE — Palácio das Araucárias  

Participantes: Maria Inês Terbeck (PARANACIDADE); André Lucas Ferreira, João Paulo 

Durão e Lis Gracieli Alberti (ETM); Alessandro Lunelli, Manoela Feiges e Nathaly Zalkoski 

(URBTEC™).  

 

2.1. Memória do Evento 

A reunião teve início com a apresentação dos produtos e eventos previstos para a etapa 

que se inicia. Durante a apresentação, Alessandro sugeriu a substituição do “book final” 

pelo caderno síntese, e esta sugestão foi acordada por todos os presentes. Na sequência, 

Alessandro iniciou a discussão sobre a implementação do Plano de Mobilidade Urbana, 

concordando-se com a organização jurídica das peças de lei propostas pela consultoria. 

Durante a discussão, Lis Alberti solicitou a menção no produto de que o município não 

tem gerência total sobre os itens que não entram no comando de Colombo, com apoio de 

Maria Inês. João Paulo solicitou a regulamentação do transporte escolar, mas se sentiu 

inseguro quanto a solidificar isso por decreto e não por lei. Ficou acordado que haverá 

uma conversa com Luciane (advogada da consultoria) e a entrega do conteúdo em 

desenvolvimento pelo João Paulo à consultoria. Quanto ao Plano de Ações e 

Investimentos, Leonardo Wolff mencionou a possibilidade de convidar a servidora Eliane 

para orientação na capacitação de investimentos do município. Lis Alberti e Maria Inês 

afirmaram que as rubricas não são necessárias, nem mesmo a vinculação com a meta do 

PPA. João Paulo mencionou a revisão das ações de curto prazo pela situação municipal 

nos próximos dois anos. Lis Alberti sugeriu compatibilizar com o PAI do Plano Diretor, ou 

seja, trabalhar com prazos de 5 anos e, após, fazer revisão. Foi acordado que não será 

utilizado o IMUS, pela sua complexidade, e sim a metodologia apresentada pela 

consultoria. Maria Inês sugeriu a criação de um núcleo/comissão de monitoramento do 

Plano Diretor e do Plano de Mobilidade, devido à complexidade de exercer funções de 

acompanhamento. João Paulo e Lis Alberti ressaltaram a necessidade de criar uma 

metodologia para padronização das tramitações da administração pública. Leonardo 
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Wolff mencionou a discussão que corre na prefeitura sobre a criação de uma secretaria 

para a mobilidade, destacando que os processos precisam ser organizados para facilitar, 

inclusive, a arrecadação. Leonardo Wolff e Lis Alberti pretendem marcar uma reunião 

para apresentar a proposta para o gestor, mas João Paulo e André Lucas não acham viável, 

em um primeiro momento, pois o André Lucas ressaltou a necessidade de fortalecer as 

estruturas existentes. Maria Inês reforçou a ideia de integração de assuntos urbanos 

dentro de um grande arcabouço. André Lucas e Leonardo Wolff destacaram que o assunto 

do trânsito pode ser o maior quesito a ser seccionado, mas que outros assuntos podem 

ser unidos. Durante a reunião, Maria Inês apresentou a ideia de criação de um GTP (grupo 

técnico permanente) para preparar o terreno para uma possível proposta futura de 

reorganização das estruturas maiores. A sugestão foi considerada pelos participantes 

como uma alternativa viável para facilitar a organização das funções de 

acompanhamento, dada a complexidade dos assuntos urbanos. Com base nessas 

discussões, a reunião foi finalizada às 17:03, com a expectativa de novas conversas e 

deliberações para aprimorar os processos de organização e acompanhamento das 

funções urbanas no município. 

 

2.2. Registros  

Figura 1 — Imagens da Reunião Técnica de Capacitação 2 
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Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

Figura 2 — Lista de Presença da Reunião Técnica de Capacitação 2 

 

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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2.3. Apresentação 

Figura 3 — Apresentação da Reunião Técnica de Capacitação 3 
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Fonte: URBTEC™  (2023). 
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 Reunião de Alinhamento 1 

Data: 25/04/2023 

Horário: 14:00 — 16:00 

Local: Prefeitura Municipal de Colombo — R. XV de Novembro, 321 — 2° Andar. 

Participantes: Alessandro Lunelli, Nathaly Zalkoski e Lumi Dodo (URBTEC™), André 

Lucas Feliciano Ferreira, Lis Gracieli Alberti, Leonardo D’Agostin Wolff (ETM), Maria 

Inês Terbeck (PARANACIDADE). 

 

3.1. Memória do Evento 

Na reunião realizada em 26 de abril de 2023, como primeira pauta da reunião, Alessandro 

questiona sobre os desdobramentos da ação relacionada à Rua XV de Novembro. 

Leonardo informa que ocorreu uma reunião de alinhamento com o gabinete do prefeito, 

onde foi apresentado o plano como um todo, incluindo pontos de melhorias e 

condicionantes. Quanto à Rua XV, o prefeito ficou receoso pelo ponto de vista dos 

comerciantes. No dia 14 de abril, aconteceu uma oficina extraordinária com os 

comerciantes da Rua XV, onde foi realizada uma introdução e explicado o contexto do 

plano de mobilidade. O secretário da administração esteve presente representando o 

prefeito. Os comerciantes reclamaram da divulgação, mas esta está sendo feita pelas redes 

sociais. A pergunta do porquê não foi feita uma apresentação do tema na audiência foi 

respondida com o contexto de se ter decidido por fazer uma oficina posterior, na qual foi 

preparada uma apresentação com maior qualidade exclusiva para os comerciantes.  

A ETM sente que houve uma resistência unânime, principalmente em relação ao tema 

“pedestrianização”. É unânime entre os membros da ETM presentes que se deve trabalhar 

a otimização dos espaços públicos da Rua XV, mas o fechamento ainda não é favorável. E 

que, eventualmente, nos finais de semana, pode ser fomentado o fechamento e realização 

de feiras e abertura de comércios. 

André sugere que a ação permaneça como Revitalização da XV, mostrando com ações 

eventuais os lados positivos, para talvez futuramente realizar a pedestrianização. André 

acrescenta que já ocorre de pessoas estacionarem mais longe da XV para utilizar os 
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comércios. Alessandro afirma que devemos tratar o assunto de forma que o Plano não 

encontre resistência como um todo. Nathaly sugere que a ação seja tratada no sentido de 

“uso compartilhado”. Por fim, assim deliberou-se, e a ETM enviará à consultoria uma 

sugestão de texto para adaptação da ação e, a partir disso, o Produto seguirá para medição. 

Alessandro entra, então, na Pauta relativa à Etapa 4. Alessandro retoma as entregas, 

produtos e eventos previstos. André comenta que a ETM ainda precisa revisar a Lei do 

Sistema Viário e as Tabelas do PAI. Leonardo informa que já foi revisado de 50 a 60% das 

legislações, e que agora vão concentrar esforços na revisão da Lei de Calçadas, de modo 

geral. Alessandro afirma que a consultoria ainda não recebeu a minuta da lei do transporte 

escolar. Lis esclarece que o Produto 5 ainda não está pronto para a Audiência Pública, pois 

ainda precisa ser revisado pela ETM e, posteriormente, pela consultoria. A maior questão 

é a estrutura administrativa, que Alessandro afirma que será discutida ainda nessa 

reunião. 

Foi proposto que a Audiência Pública seja realizada nos dias 29, 30 ou 31/05, mas ainda 

é necessário confirmar a disponibilidade de local. A ETM enviará um Ofício solicitando 

prorrogação à consultoria, e, portanto, é necessária a prorrogação do contrato de 

execução. Maria Inês constatou que, mesmo com a adição do prazo de execução, ainda 

estaria dentro do prazo de vigência. Lis então propõe a prorrogação de execução até o dia 

04 de julho, visto que a vigência é até o dia 04 de agosto. Por fim, ficou acordado que a 

ETM fará a devolutiva do Produto 5 até o dia 9 de maio, e Alessandro afirma que até o dia 

16 de maio poderá ser publicado no site. 

Na sequência, foi discutido o Plano de Ações e Investimentos. André relatou que a Lei de 

Diretrizes Orçamentárias de 2024 já havia sido elaborada, e, portanto, o PAI seria aplicado 

a partir de 2025. Maria Inês argumentou que o PAI poderia servir como referência para a 

LDO e não há necessidade de amarração de legislação. Alessandro ponderou que, como o 

PAI é mais abrangente nas proposições, não seria necessário revisá-lo com a equipe 

financeira, visto também que o PAI não é uma peça orçamentária do Município. No 

entanto, Lis solicitou que fosse verificado junto à secretaria responsável e que eles 

revisassem juntos o produto. 

Na última pauta da reunião, discutiu-se a Estrutura Organizacional. Alessandro destacou 

a importância de uma troca com o município para que o plano possa ser implementado 
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de forma efetiva. Alessandro e Nathaly exemplificaram como funcionaria a articulação de 

quatro processos relativos ao plano. Lis sugeriu que não seria necessário descrever a 

estrutura das secretarias no produto, mas Alessandro ressaltou que o objetivo é criar um 

grupo de trabalho de acompanhamento das secretarias já existentes. Maria sugeriu a 

criação de um técnico permanente para a implementação do plano.  Além disso, 

Alessandro apresentou o sistema de acompanhamento e monitoramento, com uma 

audiência pública anual para acompanhamento do desenvolvimento e avaliação da equipe 

de acompanhamento. Por fim, ficou acordado que no quinto ano do plano será realizada 

uma revisão do PAI.  

A reunião foi encerrada às 15:30, após a definição desses pontos. 

 

3.2. Registros  

Figura 4 — Imagens da Reunião de Alinhamento 01  

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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Figura 5 — Lista de Presença da Reunião de Alinhamento 01  

 

Fonte: URBTEC™  (2023). 

  

3.3. Apresentação 

Figura 6 – Apresentação da Reunião de Alinhamento 01 
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Fonte: URBTEC™  (2023). 
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 Reunião de Alinhamento 2 — AMEP 

Data: 04/05/2023 

Horário: 15:00 — 16:20 

Local: Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná (AMEP) — Palácio das 

Araucárias. 

Participantes: André Lucas Ferreira, João Paulo Durão, Leonardo D’Agostin Wolff e Lis 

Gracieli Alberti (ETM), Alessandro Lunelli (URBTEC™), Milton Luiz Brero de Campos, 

Ruan Victor Amaral Oliveira e Ana Smania (AMEP). 

 

4.1. Memória do Evento 

A reunião é iniciada por Ruan, que aponta que serão tratadas seis situações do Município. 

Em seguida, ele passa a palavra para Ana, que em conjunto aos demais membros da AMEP, 

apresenta as situações. Eles afirmam que as sugestões objetivam a agilidade e a 

diminuição da distância das linhas de ônibus, além de atender demandas externas, como 

ouvidoria e vereadores. Contudo, não houve análise muito aprofundada do assunto até o 

momento. 

Ana então pontua sobre ao itinerário da linha S14-ANA ROSA. Ela propõe a necessidade 

de asfaltar e aumentar a caixa da Rua Miguel Piekarz, possibilitando a passagem de 

veículos pesados na via e, assim, a mudança do itinerário. André coloca que há uma 

diretriz viária acompanhando a linha de transmissão, um pouco mais ao norte, 

competindo com a diretriz proposta pela AMEP. Após discussão, a deliberação é de que 

André olhará a altimetria e as áreas cadastradas, mas acredita-se que faz mais sentido 

trabalhar com a diretriz já existente no Plano, a que acompanha a linha de transmissão. 

Em seguida, Ana apresenta o sungo ponto, que é promover uma conexão na Rua Antonio 

Kamaroski. Alessandro afirma que a diretriz viária já está disposta no Plano. Lis afirma 

que há projetos para a construção da ponte na via para transpor o Rio Palmital. Porém, 

André coloca a questão da bacia de detenção pelo IAT. Após discussão, é decidido que a 

questão pode ser tratada enquanto diretriz viária. A deliberação final é de que a situação 

já está contemplada no Plano, e Alessandro verificará se a prioridade está como alta, caso 

contrário, fará a alteração para que esteja. 
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A reunião segue com a apresentação de um caso metropolitano que visa fornecer uma 

ligação entre o Jardim Miragem e o Terminal Roça Grande através da linha A31-JD. 

GRAZIELA (Almirante Tamandaré), que tem um ponto final na Rua Olho D’Agua. Ana 

destaca que atualmente não existe ligação entre esses pontos e que a linha é bem 

carregada, e poderia também a demanda de Tamandaré até o terminal Roça Grande. No 

entanto, André aponta a complexidade da questão cadastral, que possivelmente envolve 

ocupações populares e territórios de outros municípios, mas se compromete a analisar a 

situação. 

Na sequência, Ana pergunta sobre a viabilidade de uma ligação direta do Terminal 

Maracanã, via Abel Scuissiato para a Estrada da Ribeira, sem a necessidade de dar o 

retorno, visando possibilitar mais fluidez ao transporte coletivo. Ruan coloca que é uma 

questão simples de engenharia de tráfego. Por outro lado, André menciona que a 

intervenção pensada na interseção é em desnível, em um ponto sensível do município, 

mas afirma que é possível inserir a intervenção textual no plano. 

Ana traz então a possibilidade de um estudo de viabilidade para a ligação entre a Estrada 

do Sta. Cândida, nº 800 com a Estrada Nova de Colombo, considerando a existência de 

uma torre de transmissão de energia. Entretanto, delibera-se que a realidade é que o 

território pertence a Curitiba e não a Colombo. 

Por fim, Ana levanta a possibilidade de a Rua Padre João Wislinski cortar por trás da Igreja 

do Santa Cândida e acessar a Rodovia da Uva. A proposta é considerada excelente pela 

ETM, mas é ressaltado que o território é de Curitiba. Milton sugere resgatar o projeto do 

DER, enquanto Lis questiona se a proposta está incluída no projeto de duplicação. Sem 

certeza da resposta, Ruan afirma que mesmo que esteja no território de Curitiba, é 

possível pleitear a proposta com a cidade posteriormente. É deliberado incluir um 

posicionamento textual sobre o assunto em uma das propostas do plano em que melhor 

se encaixar. 

 

Por fim, Ruan se compromete a fazer análises mais profundas e repassar as informações 

ao Município. A reunião é encerrada às 16h20. 
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4.2. Registros  

Figura 7 — Imagens da Reunião de Alinhamento 02 — AMEP 

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

Figura 8 — Lista de Presença da Reunião de Alinhamento 02 — AMEP 

 
Fonte: URBTEC™  (2023). 

  

 Reunião de Alinhamento 3 — AMEP e Prefeitura 

Municipal de Pinhais 

Data: 17/05/2023 
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Horário: 10:30 — 11:30 

Local: Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná (AMEP) — Palácio das 

Araucárias. 

Participantes: João Paulo Durão, Leonardo D’Agostin Wolff e Lis Gracieli Alberti 

(ETM), Alessandro Lunelli (URBTEC™), Milton Luiz Campos, Ruan Victor Amaral 

Oliveira, Anabelli Simões, Matheus Cabral, Matheus Santos (AMEP), Luan Rechetelo, 

Leonardo Favretto, Yoná Lemos(Prefeitura Municipal de Pinhais).  

 

5.1. Memória do Evento 

A reunião em questão é agendada pela Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná 

(AMEP) com o propósito de permitir que o Município de Pinhais apresente sua 

metodologia para a elaboração do caderno técnico, que será submetido à Câmara Técnica 

do Sistema Viário da Agência. O objetivo é questionar as diretrizes viárias metropolitanas 

e também exibir o referido caderno. Além disso, a reunião busca validar os 

questionamentos feitos pela URBTEC™ no Plano de Mobilidade de Colombo a respeito das 

diretrizes viárias metropolitanas, especialmente aquelas que são contíguas ou próximas 

ao território do município de Pinhais. 

Durante a reunião, Luan Rechetelo e Yoná Lemos, servidores da Prefeitura de Pinhais, 

apresentam a metodologia adotada para a elaboração do caderno. Por sua vez, 

Alessandro, representante da URBTEC™, apresenta os questionamentos referentes às 

diretrizes viárias de Colombo, com ênfase no corredor metropolitano e na via expressa 

que passa nas proximidades do Clube de Campo Santa Mônica. 

Durante a reunião, esclarece-se que o caderno técnico a ser elaborado pela Prefeitura de 

Colombo não é objeto de contratação da URBTEC™. Após deliberação, fica estabelecido 

que as diretrizes questionadas no Plano de Mobilidade de Colombo permanecerão 

conforme são expostas no referido plano, visto que há concordância entre a AMEP e a 

Prefeitura de Pinhais em relação a esse aspecto. 

A reunião é encerrada às 11h30, após o cumprimento dos objetivos e a discussão dos 

pontos pertinentes à pauta. 
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5.2. Registros 

Figura 9 — Imagens da Reunião de Alinhamento 3 — AMEP e Prefeitura 
Municipal de Pinhais 

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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Figura 10 — Lista de Presença da Reunião de Alinhamento 3 — AMEP e 
Prefeitura Municipal de Pinhais 

 

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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 Reunião Técnica 6 — Preparação para a 4ª Audiência 

Pública 

Data: 19/05/2023 

Horário: 09:45 — 11:15 

Local: Secretaria Municipal de Desenvolvimento Urbano e Habitação — R. João Batista 

Lovato, 152. 

Participantes: Lis Gracieli Alberti (SEPLAN), João Paulo Durão (SEMED), José Ribeiro 

Junior (SEMAA), Keli Coradin (SEDUH/SEPLAN), Gismara Silva (SEDUH), Alessandro 

Lunelli e Paulo Dula (URBTEC). 

 

6.1.1. Memória do Evento 

Alessandro dá início a reunião colocando em pauta o roteiro da apresentação da 4ª 

Audiência Pública, destacando a importância de seguir uma estrutura clara e objetiva para 

o evento. Alessandro traz à tona a falta de divulgação da Audiência Pública nas redes 

sociais, levantando preocupações em relação a esse aspecto. Lis e João se comprometem 

a verificar com André a respeito do recebimento do material e asseguram que serão 

realizadas as devidas divulgações necessárias. Keli acrescenta que a falta de divulgação 

da Audiência pode acarretar penalidades e sugeriu a descentralização no envio dos 

materiais, a fim de ampliar o alcance das informações. 

Posteriormente, Gismara aponta a desatualização da logomarca da Prefeitura utilizada 

nos materiais da Audiência, sendo prontamente informada por Alessandro que serão 

realizadas as correções necessárias. Alessandro apresenta questão referente à 

transmissão ao vivo da Audiência nas redes sociais. Lis garante que irá averiguar os 

procedimentos adotados anteriormente e assegura que a transmissão seguirá os padrões 

observados na transmissão da Audiência anterior. 

Alessandro dá prosseguimento aos assuntos, alertando que o convite oficial para as 

autoridades ainda não foi feito. Lis e João informam que foi elaborado um convite 

extraoficial, mas se comprometem a encaminhar os convites elaborados pela consultoria 

para garantir a formalidade do convite. 
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Em seguida, Alessandro chama a atenção para o fato de que o Relatório de Atividades 3 

ainda não foi disponibilizado no site do Plano e que o arquivo do Produto 4 estava fora de 

formatação. Lis afirma que irá confirmar com André a respeito dessas pendências e se 

compromete a fazer as correções necessárias. 

Alessandro dá continuidade à reunião projetando o arquivo da apresentação da 4ª 

Audiência para validação da equipe, buscando garantir a qualidade do conteúdo a ser 

apresentado. Lis traz a possibilidade de haver questionamentos por parte da população 

sobre questões de audiências passadas, mais especificamente a questão da Rua XV de 

Novembro. Acorda-se que serão preparadas respostas prontas para tais 

questionamentos, e o assunto só será abordado caso a população levante essas questões 

durante a audiência. 

Keli sugere apresentar uma proposta de ocupação de calçadas de forma qualificada, 

considerando que essa é uma demanda da população. Alessandro relembra a existência 

do decreto sobre as calçadas, e Lis responde que essa questão será tratada em um 

momento posterior. Keli afirma que essa questão também será abordada na revisão do 

Código de Posturas. 

Em seguida, Keli traz para discussão a questão do uso de equipamentos, como Food 

Trucks, em calçadas e vagas de estacionamento. Alessandro afirma que essa questão 

poderá ser tratada pelo Município caso este entenda a necessidade de regularização dos 

Parklets, buscando uma abordagem adequada. 

Alessandro ressalta que, em questões relacionadas aos custos do PAI na apresentação, 

não devem ser divulgados valores exatos ou aproximados, apenas a indicação de custos 

baixos, médios ou altos. Keli concorda e afirma que a apresentação de valores de custos 

pode acarretar penalizações futuras. 

Keli faz um comentário sobre a elaboração de propostas paralelas em desacordo com as 

propostas do Plano, ressaltando a importância de divulgar o Plano em outras secretarias 

para evitar a implementação de tais propostas. Além disso, destaca a importância de 

informar que o Plano de Mobilidade, quando aprovado, se tornará uma Lei, e os autores 

de projetos em discordância com ele poderão sofrer penalizações. 
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Keli traz uma questão sobre os futuros enfrentamentos jurídicos que o Plano pode vir a 

enfrentar até a sua aprovação no legislativo municipal. Ela ressalta a rigidez da assessoria 

jurídica da Câmara de Vereadores e solicitou que tais etapas sejam acompanhadas pelo 

corpo jurídico da Consultoria. Também pede que a próxima reunião seja transferida para 

uma terça-feira, dia em que acontecem as sessões da Câmara. 

Em seguida, Keli apresenta uma questão sobre a elaboração de um Plano de Transporte 

Coletivo para Colombo, demonstrando interesse na continuidade do trabalho da 

Consultoria para esse fim. Ela pede a Alessandro e Lis que sejam tomadas as medidas 

necessárias para dar seguimento a esse plano. Keli e João enfatizam a importância desse 

plano e destacaram que somente por meio de sua elaboração será possível enfrentar os 

problemas relacionados ao transporte coletivo. Lis lembra que há fundos remanescentes 

do Plano de Mobilidade que podem ser direcionados para a elaboração do Plano de 

Transporte Coletivo. 

Lis retoma a discussão sobre a apresentação da 4ª Audiência e solicita que seja reforçada 

a diferenciação entre prioridade, tempo e complexidade das ações propostas. Keli volta a 

abordar a implantação de ações em desconformidade com o Plano, afirmando que a 

Secretaria de Obras está realizando ações sem planejamento e sem respeitar as normas 

estabelecidas. 

Em seguida, Keli apresenta a sugestão de criação de um fundo para o financiamento das 

ações do Plano. Alessandro afirmou que ainda há tempo para inclusão dessa proposta. Na 

sequência, Paulo apresenta a estrutura do Caderno Síntese (Produto 6). Alessandro 

afirma que uma entrega preliminar seria realizada nos próximos dias. A reunião foi 

finalizada às 11:15. 
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6.1.2. Registros 

Figura 11 — Imagens da Reunião Técnica de Preparação 06  

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

Figura 12 — Lista de Presença da Reunião Técnica de Preparação 06  

 

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

6.1.3. Apresentação 
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Figura 13 – Apresentação da Reunião Técnica de Preparação 06 
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Fonte: URBTEC™  (2023). 
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 Divulgação da 4ª Audiência Pública 

7.1.1. Diário Oficial do Município 

O Edital de Convocação da 4ª Audiência Pública do Plano de Mobilidade Urbana de 

Colombo foi publicado em Diário Oficial Municipal no dia 09 de abril de 2023, conforme 

demonstrado na Figura 14. 

Figura 14 — Publicação no Diário Oficial do Município 

 
Fonte: Diário Oficial Prefeitura Municipal de Colombo (2023). 
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7.1.2. Site Oficial da Prefeitura Municipal de Colombo 

A Figura 15 apresenta a matéria publicada no site oficial da Prefeitura Municipal de 

Colombo, no dia 24 de maio de 2023.  

Figura 15 — Publicação no Site Oficial da Prefeitura Municipal de Colombo 

 

Fonte: Prefeitura Municipal de Colombo (2023). 
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7.1.3. Redes Sociais 

Além do Diário Oficial e do Site da Prefeitura, também foram feitas publicações nos dias 

20 e 27 de março de 2023, no Instagram e no Facebook oficial do município. Essas 

publicações buscaram divulgar o evento presencial e sua transmissão online através do 

canal da prefeitura. 

Figura 16 — Publicação no Instagram do Município para divulgação da 4ª 
Audiência Pública 

 

Fonte: Página Oficial no Instagram da Prefeitura Municipal de Colombo (2023). 
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Figura 17 — Publicação no Facebook do Município para divulgação da 3ª 
Audiência Pública 

 

Fonte: Página Oficial no Facebook da Prefeitura Municipal de Colombo (2023). 
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 4ª Audiência Pública 

Data: 30/05/2023 

Horário: 18h30min — 20h30min 

Local: Auditório da Regional Maracanã 

Endereço: Rua Roberto Lambach Falavinha, n.º 150 — 4º andar, bairro Fátima – 

Colombo (PR) 

Transmissão: Canal da Prefeitura Municipal de Colombo no Youtube 

Participantes: Consultar item 8.1.2. 

Objetivo Geral: Informar, colher subsídios e debater o conteúdo referente ao 

andamento dos trabalhos previstos pela Elaboração do Plano de Mobilidade Urbana de 

Colombo. 

Objetivos Específicos: Promover a mobilização da comunidade e apresentar o Plano 

de Ações e Investimentos, os ajustes na estrutura organizacional e os instrumentos 

técnico-legais elaborados na Etapa 04 do Plano de Mobilidade Urbana de Colombo, além 

de apreender as expectativas e a percepção da população acerca das questões envolvidas. 

 

8.1.1. Ata do Evento 

Aos trinta dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, às dezoito horas e trinta minutos, 

foi realizada no auditório da Regional Maracanã na Prefeitura de Colombo, a quarta 

Audiência Pública do Plano de Mobilidade Urbana (PMU) de Colombo (PR). 

O mestre de cerimônias deu as boas-vindas a todas as pessoas que acompanhavam 

presencial e virtualmente. Para a composição da mesa de abertura, foram convocados: o 

Sr. André Lucas Feliciano Ferreira, representando a Equipe Técnica Municipal e a 

Secretária Municipal de Desenvolvimento Urbano e Habitação, Sra. Keli Coradin; o Sr; 

Vereador Osmair Possebam, representando a mesa diretiva da Câmara Municipal; a Sra. 

Maria Inês Terbeck, conselheira estadual das cidades e representante do 

PARANACIDADE; e a Sra. Manoela Feiges, representando a empresa de consultoria 

URBTEC™. Também foram registradas as presenças dos vereadores Vital Cabeleireiro, 

Evandro França, Joel Bueno e Anderson Prego. 

https://www.youtube.com/watch?v=6uPuh0btG_k
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O Sr. André foi o primeiro a discursar. Saudou a todas as pessoas e demonstrou alegria em 

estar consolidando o Plano, que afirmou ser construído com bastante engajamento pelas 

equipes da Prefeitura, da consultoria e pela sociedade. Reforçou que planejar a 

mobilidade é um grande desafio que envolve muitas complexidades, e que este é um 

momento importante para o futuro do desenvolvimento municipal. Comentou que os 

produtos desenvolvidos têm um conteúdo denso, mas contêm propostas de melhorias 

para a cidade como um todo, e convidou as pessoas a apreciarem os materiais disponíveis 

no site da prefeitura. 

Em seguida, discursou o Sr. Vereador Osmair Posseban. Em sua fala, cumprimentou as 

autoridades e a população. Enfatizou a importância desse momento para o 

desenvolvimento da cidade, demonstrando alegria em fazer parte desse processo. 

A terceira fala foi da Sra. Maria Inês Terbeck, que afirmou ter acompanhado todo o 

trabalho e elogiou os esforços das equipes técnicas da secretaria e da consultoria. Falou 

sobre a satisfação em perceber que as prefeituras estão realizando planos como esse, que 

considera ser fundamental para guiar as futuras gestões municipais e os investimentos 

públicos. Parabenizou a população que tem participado do processo, prestou 

agradecimentos e desejou um bom trabalho. 

Assim, desfez-se a mesa de abertura e o mestre de cerimônias fez a leitura do 

Regulamento da Audiência Pública. Após a pactuação do regulamento, a Sra. Manoela 

Feiges, arquiteta urbanista e Coordenadora Adjunta do Plano pela consultoria URBTEC™, 

iniciou a Apresentação Técnica. 

Após as saudações, Manoela reforçou a importância da participação da população e 

relembrou que as pessoas podem contribuir com críticas, dúvidas e sugestões durante o 

evento e por meio do site do Plano. 

A urbanista explicou conceitos que guiam o Plano de Mobilidade Urbana, cuja elaboração 

almeja discutir estratégias para melhorar o futuro dos deslocamentos das pessoas e 

cargas, garantindo o direito à cidade e ao desenvolvimento sustentável. 

Resgatou como se deu o processo que culminou no produto final, salientando a construção 

coletiva por meio dos diversos eventos públicos. Após explicar a organização das etapas 

de trabalho, apresentou a metodologia que guiam os trabalhos, que foram organizados 
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nos temas: Sistema Viário e Circulação Geral; Modos Não Motorizados; Modos 

Motorizados Coletivos; e Modos Motorizados Individuais. 

A partir das análises técnicas e das contribuições da sociedade, foram identificados 

condicionantes, deficiências e potencialidades do município. Com essa leitura da 

realidade, foram produzidas 8 diretrizes, 24 propostas e 319 ações — discutidas na 

terceira audiência pública do PMU. 

Manoela apresentou o Plano de Ações e Investimentos (PAI), que explicou como sendo 

um “Guia de execução do Plano”. Detalhou os aspectos desse planejamento, que estabelece 

as seguintes definições para as ações: Abrangência; Prioridade; Característica; Extensão; 

Responsabilidade; Custo Estimado; Prazo de Execução; Possíveis Fontes de Recurso; 

Correlação; Meta; e Indicador de Monitoramento. 

Em seguida, o arquiteto e urbanista Alessandro Lunelli foi convidado para apresentar os 

detalhamentos das principais propostas, dos instrumentos técnicos legais e dos ajustes 

na estrutura organizacional. Foi reforçado que o conteúdo na íntegra pode ser consultado 

nos documentos disponíveis no site da prefeitura. 

Sobre as principais propostas, Alessandro apresentou alguns destaques em cada uma das 

temáticas do Plano, comentando os detalhes previstos no PAI em cada ação. As diretrizes 

destacadas foram: reestruturação do sistema viário; aprimoramento de regiões de grande 

fluxo; regulamentação de estacionamentos públicos; aprimoramento da infraestrutura 

viária; aprimoramento da segurança viária; otimização do transporte público; tratamento 

da infraestrutura e acessos do transporte público; aprimoramento do transporte por táxi; 

regulamentação do transporte de cargas em área urbana; regulamentação do transporte 

privado individual de passageiros; qualificação de áreas de circulação a pé; 

implementação de rotas acessíveis; e criação de condições adequadas de ciclomobilidade. 

Após comentar sobre os prazos e recursos para implantação das propostas do Plano, o 

urbanista apresentou as peças de lei que foram desenvolvidas e que serão apreciadas pela 

Câmara Municipal para concretizar o Plano. As legislações apresentadas foram: Lei do 

Plano de Mobilidade Urbana; Lei do Sistema Viário; Decreto de Calçadas; Decreto de 

Circulação de Carga; e Decreto do Transporte Individual Privado. 

Por fim, falou sobre os ajustes na estrutura organizacional do município, que objetivam 

otimizar os fluxos de atividades, simplificar os processos, entre outras finalidades. Após 
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as explicações, apresentou os próximos passos — que compreendem a pactuação desse 

planejamento pela Câmara Municipal e a implantação e monitoramento do PMU. 

Para o momento de contribuições, foi formada uma mesa técnica com representantes da 

URBTEC™ (Manoela Feiges e Alessando Lunelli) e da Equipe Técnica Municipal (André 

Feliciano e Leonardo Wolff). O primeiro participante foi Evandro França, que escreveu: 

“Secretaria de Trânsito no município e programa para ensinar nas escolas a respeito do 

trânsito”. Em sua complementação, explicou que considera relevante a criação de uma 

secretaria de trânsito e de uma educação infantil sobre o tema a fim de que no futuro os 

cidadãos tenham comportamentos mais responsáveis. 

Em resposta, André concordou que há a necessidade de uma Secretaria de Trânsito, que 

já está prevista no PMU. Entretanto, comentou que é necessário estabelecer prioridades 

para o investimento público e que essa ação é de alta complexidade. Sobre a questão de 

educação, falou sobre a “Operação Escola”, que é um projeto que planeja executar em 

conjunto com a Secretaria de Educação. Manoela complementou a resposta salientando a 

importância da educação, considerando o horizonte temporal do Plano. 

A próxima contribuição foi de Alexandre de Azevedo, que escreveu “Plano para motorista 

de app, regulamentação dos app, impostos municipais, vagas para motoristas app". Em 

complementação, manifestou indignação pela falta de políticas públicas para motoristas 

de aplicativo, pedindo por regulamentação da atividade. 

André agradeceu a contribuição e afirmou que essa demanda já foi requerida por outros 

cidadãos e garantiu que haverá uma regularização dessa situação por minuta de lei. 

Manoela reforçou que esse ponto é muito importante e que no PMU está prevista essa 

regulação. 

A participante seguinte foi Jaqueline Santos, que escreveu: “Mais acessibilidade nas áreas 

rurais com meio de transportes, saúde e educação”. Em sua complementação, 

compartilhou sua experiência pessoal como agente comunitário de saúde na qual atendeu 

muitas pessoas com deficiência e acamadas em áreas rurais. Lamentou a dificuldade de 

acesso desses cidadãos aos serviços públicos devido à falta de ônibus e de infraestrutura. 

Em resposta, Leonardo agradeceu a contribuição e afirmou que a pauta da acessibilidade 

é considerada pelo Plano. Argumentou que o sistema viário está sendo pensado tanto para 
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a área urbana quanto rural, e que estão previstas revitalizações e intervenções 

priorizando o acesso a equipamentos públicos. 

O próximo participante foi Alfredo Lopes Junior, que escreveu: “As interseções em 

desnível consideram o custo de investimento para viabilidade?”. Complementou 

reforçando o questionamento escrito. 

Em resposta, Alessandro pontuou que o Plano de Mobilidade tem uma escala municipal, e 

que as interseções são detalhadas por projetos executivos. Explicou que foram feitas 

contagens volumétricas em cruzamentos específicos que indicam as intervenções 

necessárias para melhorar o trânsito, mas que essas devem ter a viabilidade estudada 

posteriormente. 

A última contribuição foi de Eder Miotto, que escreveu: “Para Leonardo e André. 1º Quais 

as ações que já estão sendo realizadas visando a mobilidade do pedestre e ciclista? 2º O 

transporte público na zona rural é carente. São poucas linhas e em horários escassos. A 

prefeitura tem pensado na mobilidade desses moradores?”. Em sua complementação, 

reclamou da situação do transporte coletivo nas áreas rurais, das condições das calçadas 

e a falta de ciclovias. 

Leonardo agradeceu os questionamentos e garantiu que há diversas ações voltadas aos 

pedestres e ciclistas no PMU. Citou a criação de binários, ciclovias e ciclofaixas como 

propostas do Plano. André comentou sobre o exemplo da rua Padre Domingos Marine, 

que tem um histórico de ocupação antigo, e que as intervenções nas calçadas exigem 

desapropriações. Em relação ao transporte coletivo, afirmou que foram feitas análises de 

dados sobre o carregamento das linhas e que as propostas de melhorias serão 

encaminhadas à Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná (AMEP). 

Manoela reforçou que o Plano de Mobilidade tem o objetivo de olhar para o futuro e 

planejar a cidade como um todo. Finalizou com agradecimentos e manifestou satisfação 

em fazer parte desse processo. 

O mestre de cerimônias agradeceu a presença dos cidadãos, e em especial aos 

representantes de entidades e de conselheiros municipais, além do apoio dos técnicos da 

prefeitura. 
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Para o encerramento da audiência, André expressou alegria e reforçou que “o desafio é 

grande e o trabalho é intenso”, demandando o esforço coletivo para o desenvolvimento 

do município. Reiterou agradecimentos e declarou encerrada a quarta audiência pública 

do processo de elaboração do Plano de Mobilidade Urbana de Colombo. 

8.1.2. Registros 

Figura 18 — Imagens da 4ª Audiência Pública  

  

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

 

 

 

 

 

Figura 19 — Lista de Presença da 4ª Audiência Pública   



                                                                                                                                                                         

59 
 

 

 



                                                                                                                                                                         

60 
 

 

 



                                                                                                                                                                         

61 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 20 – Ficha de Contribuição Individual 
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Quadro 2 – Transcrição da Ficha Individual 

Ficha de participação 
Nome: Jaqueline Santos Tel: (41) 99864-4975 

Instituição:  e-mail:  

Bairro: São Dimas 

(X) Dúvida (X) Sugestão 

Mais acessibilidade nas áreas rurais com meio de transporte, saúde e educação. 

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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Figura 21 – Ficha de Contribuição Individual 

 

Quadro 3 – Transcrição da Ficha Individual 

Ficha de participação 
Nome: Alexandre de Azevedo Tel: (41) 99521-2217 

Instituição: Motoristas de APP e-mail:  

Bairro: 

(X) Dúvida (X) Sugestão 

-Plano para os motoristas de APP 

-Regulamentação dos APP 

-Impostos Municipais 

-Vagas para motoristas de APP 

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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Figura 22 – Ficha de Contribuição Individual 

 

Quadro 4 – Transcrição da Ficha Individual 

Ficha de participação 
Nome: Evandro França Tel: (41) 99588-2262 

Instituição: Câmara e-mail:  

Bairro: Atuba 

(X) Dúvida (X) Sugestão 

Secretaria de trânsito no município e programa para ensinar crianças nas escolas respeito no 

trânsito. 

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

 

 

 

 

 

Figura 23 – Ficha de Contribuição Individual 
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Quadro 5 – Transcrição da Ficha Individual 

Ficha de participação 
Nome: Eder Miatto Tel: 

Instituição: Associação dos Bairros e-mail:  

Bairro: Itajacuru e Santa Gema 

(X) Dúvida (X) Sugestão 

1º Quais as ações que já estão sendo realizadas visando a mobilidade do pedestre e ciclista? 

2º O transporte público na zona rural é carente, são poucas linhas e em horários escassos. A 

prefeitura tem pensado na mobilidade desses moradores? 

Fonte: URBTEC™  (2023). 

 

 

 

 

 

 

 

 

8.1.3. Apresentação 
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Figura 24 – Apresentação da 4ª Audiência Pública 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

67 
 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

68 
 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

69 
 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

70 
 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

71 
 

  

  

  

  

  



                                                                                                                                                                         

72 
 

  

  

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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 Reunião Técnica 7 — Consolidação 

Data: 20/06/2023 

Horário: 13:30 — 16:00. 

Local: Câmara Municipal de Colombo — R. Francisco Busato, 8005. 

Participantes: Consultar Figura 26. 

 

9.1.1. Memória do Evento 

A reunião teve início com a secretária Keli Coradin dando as boas-vindas a todos os 

presentes e expressando seu agradecimento especial ao Governo do Estado e ao Serviço 

Social Autônomo, representados por Marcio Wozniack. Keli reforçou a importância de um 

planejamento setorial para a cidade e passou a palavra para Márcio. Márcio agradeceu a 

presença de todos e ressaltou a relevância do planejamento para a mobilidade, 

especialmente em cidades grandes e regiões metropolitanas, considerando o crescente 

incentivo ao transporte individual privado. Em seguida, Keli cedeu a palavra ao presidente 

da Câmara de Vereadores, Vagner Brandão, que enfatizou o fato de ser a primeira vez que 

Colombo discute a mobilidade, ressaltando sua importância. 

Gustavo Taniguchi assumiu a palavra e destacou o apoio fundamental da equipe local para 

o sucesso do plano. Ele apresentou brevemente o percurso percorrido na elaboração do 

Plano de Mobilidade de Colombo, abordando temas como a Política Nacional da 

Mobilidade Urbana, os eventos técnicos e públicos realizados, o diagnóstico realizado por 

meio de pesquisas e levantamentos de dados primários, e os dados das pesquisas origem-

destino. Na sequência, Gustavo apresentou a metodologia utilizada para desenvolver as 

diretrizes, propostas e ações do plano, destacando as principais propostas para o 

município. Ele também abordou a metodologia do Plano de Ações e Investimentos, as 

propostas legislativas para o município e as sugestões de ajustes na estrutura 

organizacional. Ao concluir sua apresentação, Gustavo ressaltou que todos os resultados 

do plano estão disponíveis para consulta no site da prefeitura. 
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Após as apresentações, foi aberto espaço para perguntas e sugestões. Alessandra da Silva 

questionou sobre os dados da pesquisa origem-destino. Gustavo esclareceu as diferenças 

entre a pesquisa domiciliar e a pesquisa realizada no transporte coletivo, destacando que 

na pesquisa domiciliar qualquer modo de transporte é considerado, enquanto na pesquisa 

embarcada é exclusiva ao transporte público coletivo. André complementou, 

acrescentando que há variações entre os modos de transporte nas pesquisas. 

Vereador presente perguntou se o Plano de Mobilidade Urbana contemplou algum estudo 

sobre a arrecadação para o município. Gustavo afirmou que essas quantificações não 

estão no escopo do plano. Outro vereador presente questionou sobre o fortalecimento 

municipal do transporte coletivo, destacando a falta de infraestrutura viária adequada 

para a circulação desse modo de transporte. Keli reafirmou que a ideia é que a 

administração do transporte coletivo seja feita pelo município, reforçando a importância 

do planejamento setorial. 

Vagner indagou sobre o planejamento do trânsito nas imediações do centro industrial 

Mauá, especialmente no que diz respeito às ligações viárias. Gustavo informou que há 

propostas de alteração de hierarquia viária nessa área e mencionou a realização de 

contagem volumétrica de tráfego em dois pontos da região, que apresentaram níveis de 

serviço inadequados, resultando em ações propostas no plano. Não havendo mais 

dúvidas, a reunião foi encerrada. 

 

9.1.2. Registros 

Figura 25 — Imagens da Reunião Técnica 7  
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Fonte: URBTEC™  (2023). 
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Figura 26 — Lista de Presença da Reunião Técnica 7 

 

 

Fonte: URBTEC™  (2023). 
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9.1.3. Apresentação 

Figura 27 — Apresentação da Reunião Técnica 7 
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